



Christophe Bernard

Directeur de l'environnement

Conseil régional Nord-Pas de Calais

Né le 12 avril 1969, je suis diplômé de Sciences Po Paris, de la section Service public (1991), et du DESS en Aménagement, urbanisme et développement local. J'ai commencé mon parcours à la Caisse des Dépôts et Consignations à Mairie-conseils, service à destination des élus ruraux où j'ai réalisé études, enquêtes et accompagnement de groupements de communes dans leur transformation en communauté de communes (contexte de la loi Administration territoriale de la République de 1992). J'ai ensuite rejoint l'Union nationale des acteurs et structures de développement local (UNADEL) pour y exercer de 1993 à 2001, les fonctions de délégué général, avec deux lois (Pasqua en 1995 et Voynet en 1999) qui ont constitué des enjeux forts pour le monde du développement local afin de concilier aménagement du territoire et développement des territoires.

Après avoir passé 13 années à Paris, j'ai organisé un retour dans ma région d'origine. Je suis alors entré au Département du Nord pour y exercer les fonctions de responsable de la Mission Projets de territoire afin d'animer la montée en compétences des équipes sociales, récemment territorialisées, vers le développement social local ainsi que l'engagement du Département dans les politiques urbaines (Grand projet de ville, contrats de ville et d'agglomération). En 2003, j'ai obtenu le 3^{ème} concours d'administrateur territorial. Après 18 mois de formation à l'INET de Strasbourg, je suis entré en mars 2006 au Conseil régional Nord-Pas-de-Calais pour y exercer jusqu'en décembre 2009, les fonctions de directeur adjoint délégué à la Santé. Le contexte était stimulant puisque la Région s'était portée candidate à une expérimentation sanitaire lui permettant de siéger pour un tiers des voix à l'Agence régionale d'hospitalisation et d'intervenir en matière d'investissements hospitaliers, dans le cadre de son Plan régional de lutte contre les cancers.

Directeur de l'Environnement depuis de 1er janvier 2010, j'anime 50 personnes, mobilisées sur deux axes stratégiques qui sont d'une part, la préservation de la biodiversité, notamment à partir de la Trame verte et bleue régionale, et d'autre part, la lutte contre le changement climatique, à partir d'un Plan climat régional.

Conseil régional Nord-Pas-de-Calais

Hôtel de Région
155 bd du Président Hoover
59555 Lille Cedex
Tél : 03 28 82 74 01
Fax : 03 28 82 74 05
Portable : 06 84 48 39 17

christophe.bernard@nordpasdecals.fr

Jean-François Caron

Né le 21 mai 1957 à Loos-en-Gohelle
Marié, trois enfants
Kinésithérapeute, cadre de santé

Activités associatives

- Fondateur de l'Association "la Chaîne des Terrils" et de l'Association des « Naturalistes de la Gohelle »
- Président de l'association Bassin Minier Unesco 2005

Activités politiques

Conseiller Régional de 1992 à 1998

A eu en charge la délégation "Emploi-Environnement", la délégation à l'animation de la Conférence Permanente du Bassin Minier, la délégation aux Assises Régionales pour l'Emploi et le Travail. Durant ce mandat, a été membre de la Commission "Agriculture et Ruralité", ainsi que membre de la Commission "Ville, Pays, Insertion, Citoyenneté".

Élu en 1998 sur la liste "Écologie, Solidarité, Démocratie - Les Verts" du Pas-de-Calais.
Élu 2^e Vice-Président du Conseil Régional Nord-Pas de Calais le 30 mars 1998 au Développement Durable, Aménagement du Territoire et Environnement – membre de la Commission Développement Économique

Élu en 2004 Conseiller Régional, Président du Groupe Régional des Verts
Président du Centre Ressource du Développement Durable
Président de l'E.P.F. (Établissement Public Foncier Régional)
Président du C.D.2.E. (Centre de Création et de Développement des Eco-Entreprises)
Animateur de la Conférence Permanente du Bassin Minier

Elu en 2010, Conseiller régional, président du groupe Europe Ecologie,
Président de la commission transformation écologique de la région

Maire de Loos-en-Gohelle depuis mars 2001
Vice-Président de la Communauté d'Agglomération de Lens-Liévin en charge de l'innovation
Vice-Président du SIZIAF (Syndicat Intercommunal Artois-Flandre)

Mairie : Place de la République - 62750 LOOS EN GOHELLE
tél. : 03.21.69.88.77 / Fax : 03.21.69.88.79
jean-francois.caron@loos-en-gohelle.fr
nadine.dupire@loos-en-gohelle.fr (secrétariat)



Jean Gadrey

Professeur émérite d'économie à l'Université Lille 1

Coprésident de l'Association FAIR (Forum pour d'autres indicateurs de richesse)

Membre en 2008-2009 de la « commission Stiglitz-Sen » chargée de proposer de nouveaux indicateurs de progrès

Coprésident du Conseil scientifique des Assises de la transformation écologique et sociale du Nord-Pas de Calais

Jean Gadrey, 68 ans, est Professeur émérite d'économie à l'Université de Lille 1. Son principal domaine de recherche a été celui de la socio-économie des activités de services. Il a sur ces questions publié une vingtaine d'ouvrages, traduits en plusieurs langues.

Ces dernières années, il a investi des domaines en partie nouveaux : les inégalités, les « nouveaux indicateurs de richesse » et la critique du culte de la croissance économique.

Il est membre du CNIS (Conseil national de l'information statistique) et de la « commission internationale Stiglitz-Sen » mise en place début 2008 par le président de la République pour définir de nouvelles mesures du progrès économique, social et environnemental

Auteur de tribunes dans « le Monde », il collabore avec le mensuel « Alternatives Economiques », dont le site abrite son blog : <http://alternatives-economiques.fr/blogs/gadrey/>

Il a publié au cours des dernières années : *Socio-économie des services* et (avec Florence Jany-Catrice) *Les nouveaux indicateurs de richesse* (La Découverte, coll. Repères).

S'y ajoutent *En finir avec les inégalités* (Mango, 2006) et, en 2010, *Adieu à la croissance, bien vivre dans un monde solidaire* (Les petits matins/Alternatives économiques).

jean.gadrey@univ-lille1.fr



Babette Nieder

Conseiller du maire pour l'énergie et l'innovation

Ville de Herten

Rhénanie du Nord Westphalie

Allemagne

Babette Nieder occupe cette fonction depuis 2010, afin de coordonner les différentes politiques d'innovation de la ville de Herten dans les domaines de l'urbanisme, du développement économique et de la régie municipale.

Elle a notamment coordonné le projet « InnovationCity » et la création des « Journées du climat de Herten ». Elle écrit actuellement le plan de développement « Herten 2020 » et le « Masterplan 100 % climat » pour 2050 dans le cadre d'un projet du ministère de l'environnement allemand.

Sa connaissance de la politique européenne de l'énergie et de recherche et son expérience de management de projets sont ainsi mis à la disposition de sa ville d'origine après une carrière en France et dans les instances européennes.

Elle a notamment été le premier membre étranger d'un cabinet ministériel français auprès d'Edith Cresson, ministre des Affaires européennes puis premier ministre.

De 1995 à 1999 elle travaille à la Commission européenne avant de diriger l'Office franco-allemand pour la jeunesse et la Maison de l'Europe de Paris.

En 2008/2009 elle fait partie de la promotion Valéry Giscard d'Estaing du Cycle de Hautes études européennes de l'ENA avec le thème particulier de la politique européenne du climat et de l'énergie.

Babette Nieder a publié une thèse sur la comparaison du processus de décision et des choix technologiques du TGV et de l'ICE.

b.nieder@herten.de



Pierre Radanne

Expert en politiques énergétiques

Président de l'Association 4D

Ancien président de l'Adème

Pierre Radanne est expert dans les politiques énergétiques nécessaires à la lutte contre le changement climatique. Son expertise de l'évolution des questions énergétiques face aux défis écologiques le conduit à travailler comme directeur adjoint du cabinet de Dominique Voynet au Ministère de l'Aménagement du territoire et de l'environnement.

Il suit depuis le début les négociations internationales sur le climat. Il assiste à la fondation du régime international de protection du climat et participe activement à son édification en 1997 puis à la ratification du Protocole de Kyoto par la France. Il assure la présidence de l'Adème de 1998 à 2003.

De 2003 à 2005, au sein de la Mission interministérielle de l'Effet de serre, il conduit une étude de prospective long terme. Cette mission aboutit aux scénarios dits « Facteur 4 » pour la France et à l'écriture d'un rapport sur lequel s'appuiera la loi POPE (Programme fixant les Orientations de Politiques Énergétiques) de 2005 établissant l'engagement de division par 4 des émissions de gaz à effet de serre en France.

Il fonde en 2004 l'EURL Futur Facteur 4. Cette entreprise se spécialise sur les questions de politiques énergétiques, offre une expertise technique et politique aux collectivités territoriales, et aux grandes entreprises privées désireuses d'adapter leur stratégie au nouveau défi climatique.

E-mail : pierre.radanne@wanadoo.fr



Christian Traisnel

Directeur de CD2E

Créateur du cabinet Hexa Stratégie

Créateur du cabinet HEXA CONSEIL en 1984 puis du cabinet HEXA STRATÉGIE jusqu'en 2005, Christian Traisnel s'est spécialisé dans l'accompagnement de dirigeants sur le pilotage de leur PME/PMI ou de leur association, au travers d'interventions directes ou d'actions collectives.

Ses domaines d'intervention étaient orientés autour de la haute stratégie, et du marketing de produits techniques. Ils concernaient le diagnostic et l'accompagnement de redressement de structures en difficulté, et celui de développement et de déploiement d'entreprises et de collectivités.

De formation ingénieur, Christian Traisnel a occupé auparavant des postes de responsabilités durant 10 ans dans l'ingénierie (NEU, Fives CailBabcock) et la teinturerie (D.G. chez SANDER GILLET THAON).

Christian Traisnel est administrateur d'écoles d'ingénieurs ou techniques (ICAM, ENSAIT, OZANAM-EPIL). Il est vice-président du conseil de surveillance de ALTEREOS FLANDRE ATELIERS (SCIC entreprise adaptée de 250 salariés). Il a été vice président puis président national des Scouts de France de 1996 à 2003

Il dirige depuis 2000 le CD2E qu'il a développé avec Jean-François CARON, président.

Le CD2E – animateur du pôle régional des éco industries - est spécialisé dans la création et le développement des éco-entreprises en Nord-Pas de Calais. Structure associative de 19 salariés, il développe des actions de veille et d'intelligence économique, des accompagnements de filières spécifiques, et des actions pour soutenir l'innovation et l'exportation.

Le tissu des éco-entreprises régionales regroupe plus de 550 unités employant 17 000 salariés. 60 laboratoires universitaires emploient 400 chercheurs dans le secteur de l'environnement.

Il a créé le pôle de compétitivité TEAM² sur le recyclage dans le cadre du CD2E.

Publications

- Entreprises en difficulté, faut-il les reprendre ?
- Comment devenir stratège ?
- L'ARTT, un levier pour le développement des entreprises...

c.traisnel@cd2e.com